

Le 14 mars 2024

COMMUNIQUE DE PRESSE
OUVERTURE DE LA MAISON DES PLANTES,
UN PROJET FRATERNEL INEDIT D'HABITAT PARTAGE AU CŒUR DE PARIS

Après 2 ans de travaux de rénovation, l'Association pour l'Amitié (APA) inaugure ce jeudi 14 mars **un centre d'hébergement de 3500 m² pouvant accueillir 100 personnes dont 50 en situation précaire**. Situé au cœur du 14^e arrondissement de Paris, rue des Plantes, ce projet s'inscrit dans la dynamique de l'habitat inclusif et participatif, et porte un projet social inédit : **des colocations entre personnes auparavant sans domicile fixe et des jeunes actifs**.



©Gilles Coulon / Tendance Floue pour la Fondation Bettencourt Schueller.

L'objectif ambitieux de ce projet est de fournir le meilleur cadre matériel et relationnel possible pour permettre aux personnes en situation de précarité de se reconstruire et de trouver un second souffle. Ce lieu favorisera des rencontres entre des personnes d'âge, de culture et d'histoire personnelles diverses.

Le projet d'habitat solidaire de la rue des Plantes est particulier à plusieurs égards car il vise à :

- Accueillir 50 personnes en situation précaire en lien avec le SIAO (Ville de Paris) et des associations partenaires (Hiver Solidaire, Aux Captifs la Libération...);
- Combiner plusieurs **appartements à taille humaine**, avec 7 colocations de 6 à 12 colocataires avec un rythme de vie autonome (4 colocations d'hommes, 3 de femmes) et 25 studios, pour un total de 100 places ;
- Créer une **vie collective élargie** à l'échelle de la maison avec différents espaces communs propices à l'écoute, la fête, l'entraide, et créer ainsi plusieurs échelles de rencontres
- Cohabiter avec **4 familles bénévoles**, co-animatrices de la dynamique collective ;
- Avoir une attention particulière aux personnes porteurs de handicap ou en perte d'autonomie, avec 10 studios **accessibles, un ascenseur et des espaces communs tous accessibles** ;

- **Développer des projets** ouverts sur le quartier, avec des ateliers collectifs et participatifs dont une « table ouverte » pour accueillir des personnes de la rue ou isolées le dimanche midi, l'atelier théâtre, le coworking, ...

La maison est située **au cœur du site de l'association Notre-Dame de Bon Secours**, qui rassemble déjà un EHPAD, un foyer d'accueil médicalisé, un centre du Samu social ...

La Maison des Plantes a pu voir le jour grâce à la mise à disposition du site par les Sœurs Augustines, un grand élan de générosité porté par plus de 50 mécènes et fondations, et en partenariat avec les pouvoirs publics et le bailleur social 3F Résidences.

Dans le cadre de son engagement pour construire une société plus solidaire et inclusive, la Fondation Bettencourt Schueller a soutenu l'association à plusieurs reprises depuis 2014. Elle a notamment financé la structuration de l'accompagnement social proposé aux résidents des colocations de l'APA et plus récemment les travaux de rénovation et d'aménagement du bâtiment de la rue des Plantes.

« L'APA garde son âme mais change de peau ! Aux Plantes, nous voilà habitants d'une grande maison, sur plusieurs étages, bénéficiant d'espaces plein de promesses pour des activités et des rencontres. Nous nous y installons avec le savoir-faire de l'APA qui se transmet entre colocataires de toute origine. Nous allons créer des liens avec nos voisins accueillis en EHPAD et en foyer, avec le quartier, avec les commerçants à deux pas. Nous sommes reconnaissants envers tous ceux qui ont imaginé, conçu, soutenu ce projet. Envers ceux qui l'ont réalisé, ajusté à nos besoins, porté parfois à bout de bras.

Bienvenue aux Plantes ! » Xavier Dupont, Président de l'APA

« Depuis près de 15 ans, l'Association pour l'Amitié fait la preuve que les colocations solidaires apportent une réponse nouvelle et audacieuse à la solitude et à la précarité auxquelles un trop grand nombre de nos concitoyens sont confrontés. Ce que nous aimons dans cette solution, c'est qu'elle met la relation humaine au cœur du projet de vivre ensemble. D'abord, un toit partagé. La Fondation Bettencourt Schueller est engagée depuis plus de 30 ans pour une société où chacun peut trouver sa place. C'est pourquoi elle soutient les projets d'habitats partagés. En étant partenaire de l'ambitieux projet de la rue des Plantes, nous avons souhaité permettre à l'APA de poursuivre son développement et d'offrir à davantage de personnes la chance de vivre l'expérience d'une colocation solidaire. »

Olivier Brault, directeur général de la Fondation Bettencourt Schueller

Qui sommes-nous ?

L'Association pour l'amitié propose des colocations solidaires entre personnes en situation de précarité et jeunes actifs. Nous œuvrons depuis 17 ans à vivre des relations d'amitié entre personnes d'horizons et d'histoires de vie diverses, avec plus de 1000 personnes accueillies depuis notre création. Actuellement, 30 lieux de vies à Paris, Saint-Ouen, Bagneux, Villejuif et Viroflay accueillent environ 300 colocataires.

<https://associationpourelamitie.com/>

A propos de la Fondation Bettencourt Schueller

Fondation familiale reconnue d'utilité publique depuis sa création en 1987, la Fondation Bettencourt Schueller intervient dans trois domaines qui participent concrètement au bien commun : les sciences de la vie, les arts et la solidarité. Sur ce dernier, elle soutient des talents et des projets qui œuvrent à la construction d'une société plus inclusive et solidaire, où chacun trouve sa place.

<https://www.fondationbs.org/>

Contacts presse :

Association pour l'Amitié

Madenn Launay – madenn.launay@associationpourelamitie.com – 06 35 30 35 80

Fondation Bettencourt Schueller :

Elise Roux – er@fondationbs.org – 01 41 92 94 86

Alexane Lirzin – fbs@clai2.com – 07 72 45 78 41